

2024-05-15

Rojo de la Vega, se suma a 5 candidatas sobrevivientes en atentados por elecciones 2024

Autor: RedacciónRita Magaña Torres

Género: Nota Informativa

<http://www.diariocontrapoderenchiapas.com/v3/index.php/nacional/46734-rojo-de-la-vega-se-suma-a-5-candidatas-sobrevivientes-en-atentados-por-elecciones-2024>

Alessandra Rojo de la Vega, candidata de la alianza PAN, PRI y PRD a la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México, se suma a los atentados que han sufrido otras cinco candidatas a algún cargo de elección popular, desde que iniciaron las campañas en marzo pasado de este 2024, o bien han recibido amenazas todo para buscar amedrentarlas para que dejen su candidatura.

Durante la presentación del libro Violencia política contra las mujeres por razón de género en la justicia electoral, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el cual analiza 400 casos de sentencias que han sentado precedentes, criterios, sanciones, reparaciones y medidas de no repetición, Roselia Bustillos Marín, una de las coordinadoras del libro, señaló:

"No será un proceso [electoral] fácil, porque cuando las mujeres quieren estar en la política se enfrentan a muchos fenómenos patriarcales y de machismo, no solamente de los hombres, sino también de las mujeres. Las mujeres tenemos que asumir que si nos metemos en la política, vamos a tener debate público duro, entonces hay que diferenciar el debate público duro y el debate que violenta nuestros derechos por ser mujeres",

Para Roselia Bustillos Marín, afirmó durante la presentación de este informe, que una de las revelaciones, es que contrario a lo que se esperaría, entre más mujeres hay en la política, más violencia hay. Los datos lo demuestran: se documentaron todos los criterios jurisprudenciales del periodo entre 2016-2022, en total mil 881 sentencias. De éstas, el 48 por ciento corresponden solo al periodo de 2020-2021.

Entrevistada en un recorrido de supervisión previo al tercer debate chilango, Patricia Avendaño aclaró que el organismo electoral es el encargado de recibir las solicitudes para que por la vía institucional se inicie un protocolo para canalizar la petición a la Secretaría de Seguridad Ciudadana para su consideración y respuesta a la misma.

Por su parte, la titular de la Secretaría de Seguridad Pública Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, informó el 16 de abril pasado que se atendieron 273 solicitudes de protección de candidatas y candidatos a un puesto de elección popular. De este total, 250 han recibido la seguridad requerida, mientras que 23 fueron declinadas por los solicitantes.

El proceso electoral de 2024 ya superó la cifra de aspirantes a una candidatura asesinadas y asesinados en el proceso de 2018, esto confirma que la violencia asociada a las elecciones ha tenido una tendencia de incremento la cual ha alcanzado a mujeres candidatas, lideresas de partidos políticos o relacionadas con el proceso, donde Morena sigue con el mayor número de víctimas, según datos del Laboratorio Electoral de abril pasado.

En el reporte de la actualización hasta el mes de abril, la consultora señaló que se han registrado 158 agresiones contra aspirantes y personas relacionadas con el proceso electoral. De estos, 52 fueron asesinatos, 28 eran aspirantes, además de 9 secuestros, 22 atentados y 75 amenazas, un incremento de más del 200% respecto al primer reporte preliminar. Las mujeres que fueron asesinadas en este contexto son de Guanajuato, Guerrero y Michoacán.

En este sentido Data Cívica señaló que ante la cercanía de la recta final de las campañas y, como se ha visto en las elecciones del 2021, la violencia político-criminal aumenta entre más cerca está el día de la elección, de abril a la fecha crecieron 67% respecto a marzo las agresiones contra personas vinculadas a la política.

¿Quiénes son las candidatas que han vivido atentados?

En Guanajuato, la candidata de Movimiento Ciudadano a diputada federal, Alda Antonieta Pacheco Juárez, sufrió un atentado del cual salió ilesa. Los primeros reportes indicaron que los responsables serían miembros de un grupo criminal.

La aspirante se transportaba en un vehículo sobre la carretera estatal Cortazar-Jaral de Progreso, cuando en un momento, otro vehículo les cerró el paso y sus ocupantes realizaron disparos al aire. A través de un comunicado, el partido naranja solo dijo que Alda Pacheco Juárez se encontraba bien, al igual que su acompañante, Laura Gallardo, Coordinadora de la Comisión Operativa Municipal de Movimiento Ciudadano en el municipio de Moroleón.

Los hechos habrían ocurrido la mañana del domingo 31 de marzo pasado, después de que la candidata de MC asistió al municipio de Cortazar, al arranque de campaña del candidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal, Mauricio Estefanía, hijo del ex alcalde perredista de Cortazar Hugo Estefanía Monroy, asesinado el 30 de noviembre de 2019.

Otro hecho se registró el 4 de abril pasado, cuando Yndira Sandoval, candidata a diputada federal por Morelos la coalición Dignidad y Seguridad por Morelos Vamos Todos, conformada por PAN, PRI y PRD, informó, a través de sus redes sociales, que sus familiares y ella han sido amenazados por sujetos desconocidos, lo mismo se ha replicado con sus colaboradores; no obstante, informó que siguió su campaña con medidas de protección.

En una publicación en su cuenta oficial de X, antes Twitter, la feminista y defensora de derechos humanos indicó que ante las amenazas recibidas tomará acciones en torno a sus medidas de protección y valoró los mecanismos legales para interponer. Yndira Sandoval, fundadora de Las Constituyentes, fue víctima de violencia y tortura ejercida por elementos policiales en el estado de Guerrero en 2017, posteriormente comenzó a impulsar la Ley 3 de 3. Hoy es una de las principales activistas feministas en México.

Gabriela Gorostieta, candidata a diputada federal por el Partido Acción Nacional (PAN) en el estado de Morelos, también fue víctima de un violento suceso que cimbró al ámbito político, luego de que desconocidos atentaron en contra de su casa de campaña, resultando en la muerte de su tío.

El lamentable incidente se registró en la noche del 11 de abril pasado, mientras se realizaban labores de pintura en el exterior del recinto, ubicado en el municipio de Jiutepec. Este hecho no solo marcó un momento de luto para la candidata y su familia, sino que también pone de relieve la creciente violencia que enfrentan las candidatas y los candidatos políticos en México.

El 12 de abril pasado, la candidata de la coalición Morena-PVEM a la alcaldía de El Carmen, en Nuevo León, Graciela Villarreal fue víctima de un ataque a balazos cuando realizaba un recorrido por calles de la colonia Buena Vista, del cual resultó ilesa.

Durante el ataque, un fotógrafo de 33 años, integrante de su equipo de campaña recibió la cercanía de un proyectil de arma de fuego en el cuello, pero que nunca llegó a tocarlo, motivo por el cual tuvo que ser trasladado a un hospital de la entidad. De acuerdo con Edgar Salvatierra, dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Nuevo León, se trató de un atentado directo contra la candidata.

María Alejandra Vanegas Ríos, candidata de Morena a la presidencia municipal de Senguio, Michoacán, denunció ser víctima de atentado en su contra a balazos por parte de los escoltas del candidato del PRI, PAN, PRD, Rodolfo Quintana Trujillo.

"Fui agredida por los escoltas del candidato del PRIAN. A mi camioneta la balearon, aquí tiene balas, miren cómo me balearon; me acaban de tirar, me acaban de disparar", denunció la candidata en un video que compartió en sus redes sociales. La candidata mostró su camioneta en de color verde, la cual estaba regando gasolina, hecho que fue confirmado por el acompañante de Vanegas Ríos que dijo que el tanque de "gasolina estaba roto".

Ahora la violencia política, particularmente contra mujeres candidatas, se volvió a hacer presente por un intento de feminicidio contra Alessandra Rojo de la Vega, aspirante de la alianza PAN, PRI y PRD a la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México, cuando antes de la medianoche del sábado 11 de mayo pasado su camioneta donde iba a bordo recibió seis impactos de bala, todos los hechos los presentó a través de sus redes sociales, donde también expresó: "sin duda mi vida no será igual, pero sépanlo no me voy a rendir, no bajarán nunca mi mano. Esto se gana con votos, no con odio. Denunciaremos este atentado, me quieren callar".

«Definitivamente fue una trampa. Me pidieron ir a ayudar a una mujer y en el lugar al que llegué me dispararon», denunció la aspirante de la oposición sobre este grave hecho que se registró en el marco del periodo electoral y marca una alta tensión, así como los peligros a los que se enfrentan los candidatos al realizar sus recorridos de campaña.

También, es una muestra de la creciente preocupación por la violencia política que se vive en el país. Alessandra Rojo de la Vega no solo busca justicia, sino crear conciencia de la importancia que se requiere no solo para proteger a quienes participan en el proceso electoral, sino a la ciudadanía en general.

Este incidente puso de manifiesto la intensificada violencia en el ámbito político, especialmente en periodos como las elecciones, por lo que la denuncia pública de Rojo de la Vega a través de redes sociales subraya la importancia de abordar y frenar esta tendencia, a fin de garantizar el desarrollo democrático e integridad de quienes participarán la jornada del próximo 2 de junio.

De acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), la alcaldía Cuauhtémoc se ubica en el quinto lugar de la Ciudad de México, con más reportes de feminicidios de los 100 municipios con delitos de esta naturaleza de enero a marzo del 2024.

Respecto al ataque que sufrió la candidata de Va por la CDMX a la alcaldía Cuauhtémoc la noche del sábado 11 de mayo en la colonia Peralvillo, la presidenta del IECM confirmó que Alessandra Rojo de la Vega, no contaba con solicitudes de protección personal, por riesgo de violencia en su contra. "Hasta el momento no tengo noticia que nos hayan pedido seguridad para esta candidata (Alessandra Rojo de la Vega) que manifestó que había sufrido una agresión", afirmó.

De acuerdo con la información de estadística delictiva que publica la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México durante 2023, la alcaldía Cuauhtémoc mantuvo el primer lugar en delitos cometidos por kilómetro cuadrado. Según los datos, entre los años 2018 y 2022, se registraron 125 asesinatos, y fueron estas calles donde se dio más este delito: Jesús Carranza (con 10 asesinatos), Alfarería (con 7 asesinatos), Toltecas (con 6 asesinatos), Fray Bartolomé de las Casas (con 5 asesinatos), Estanquillo (con 5 asesinatos) y Mineros (con 5 asesinatos). Los expertos en crimen explican que la razón de la inseguridad que se vive en estas calles y en esta colonia se debe, en muchos sentidos, al dominio de ciertos grupos delictivos que son especialmente violentos, como la Unión Tepito.

Hasta el momento no hay algún pronunciamiento del jefe de gobierno de la CDMX, Martí Batres, a fin de ofrecer todo el apoyo a Alessandra Rojo de la Vega por los hechos violentos que la sufrió en las últimas horas de este sábado 11 de mayo, aunque cientos de usuarios de X, antes Twitter, se solidarizaron y exigieron un alto a la violencia, como fue el caso de Santiago Taboada, candidato a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX) por la oposición, quien no solo hizo exigió a través de X, a las autoridades capitalinas poner fin a las agresiones a la oposición, sino también lo expresó durante el tercer debate realizado un día después del intento de feminicidio a la aspirante a alcaldesa de Cuauhtémoc.

Investigan si atentado fue por crimen organizado de Tepito

Alessandra Rojo de la Vega detalló que el atentado sucedió luego de acudir a una dirección por las calles de Peralvillo, territorio controlado por la Unión Tepito, para ayudar a una persona que se le acercó durante un evento: "yo escuché el disparo, me agaché y mi chofer arrancó a toda velocidad a mi casa". Toda la información ya es revisada por la policía de Investigación de la FGJCDMX, la cual tiene avances con la revisión de videos del C5 que demuestran que fueron 3 vehículos y 6 sujetos los que persiguieron y atacaron a Alessandra Rojo por las calles de Peralvillo.

En su declaración oficial, la abanderada del PRI, PAN y PRD narró que la noche del sábado 11 de mayo circulaba por la calle Francisco Tamagno de la colonia Peralvillo, cuando un sujeto con casco, desde una motocicleta, abrió fuego directo en contra de la camioneta en la que ella viajaba, misma que presenta los 6 impactos de bala en los costados laterales y la parte trasera.

La reacción rápida de sus escoltas hizo que ella saliera rápido de la zona con dirección a su domicilio. También, mencionó que había recibido, antes del atentado, varios mensajes y amenazas de muerte desde un número celular desconocido que no solo recibió ella, sino también su padre.

Y es que a través de las imágenes del C5 se pudo observar a los autos y motocicletas que iban detrás de la candidata. Los 3 vehículos que la siguieron ya fueron identificados y son buscados por las autoridades, pero los disparos que le hicieron para intentar matarla fueron hechos desde una motocicleta.

Sin embargo, en la conferencia de prensa que ofreció este domingo 12 de mayo, Rojo de la Vega advirtió que seguirá recorriendo las calles de la alcaldía Cuauhtémoc y que lo hará desde las 6 de la mañana hasta las 10 de la noche: "Vamos a seguir en la lucha y vamos a ganar, ante el intento de callarnos una y otra vez; saldrá la unión", expresó en un juego de palabras que, al parecer, hizo alusión del grupo criminal que controla la alcaldía Cuauhtémoc y la zona donde su camioneta fue baleada.

Ante todo, las autoridades de la Fiscalía de Justicia de la CDMX serán las que esclarezcan el atentado de feminicidio que sufrió Alessandra Rojo de la Vega y de lo que arrojen las investigaciones se verá si los grupos criminales capitalinos ya empezaron también a amedrentar y a atacar candidatas y candidatos, con intenciones de obligarlos a bajarse de la contienda, a algo que lamentablemente ya se ha vuelto común en varios estados del país.

La alcaldía Cuauhtémoc es uno de los 16 distritos territoriales en los que se divide Ciudad de México, y es sede del Palacio Presidencial en donde vive el presidente Andrés Manuel López Obrador, el Zócalo (la plaza pública más importante del país) y los turísticos barrios de Condesa y Roma, entre otros atractivos.

Renuncias masivas

Cabe mencionar que la inseguridad también ya ha hecho que haya renuncias de mujeres en estados como Zacatecas, donde una vez concluido el registro de candidaturas que se presentaron ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ), 217 mujeres han presentado su renuncia a su candidatura a un cargo de elección popular, según la información de la Dirección Ejecutiva de Paridad entre los Géneros, esto fue informado durante su transmisión de los Diálogos en Democracia.

Estas renuncias masivas de mujeres candidatas se dan en la entidad considerada entre las más inseguras y violentas del país, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), entre las ciudades con mayor porcentaje de población que se siente insegura son: Fresnillo, con 96.4 % y Zacatecas, con el 89.3%.

En cuanto al tema de las renuncias masivas, así lo confirmó también la diputada de Movimiento Ciudadano

(MC), Amalia García Medina, al desglosar que en Zacatecas se tuvo un registro de 9 mil 292 candidaturas, de los cuales 5 mil 262 correspondieron a mujeres y de forma masiva se presentaron las 217 renunciaciones a sus candidaturas, lo cual representa el 4.12% de la totalidad de los registros de candidaturas, y no se descarta que la inseguridad en los recorridos de campaña también hayan influido para tomar la decisión de dejar la candidatura.